

# EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

AÑO IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa al mes. 0'50 pesetas.  
Fuera trimestre. 1'50 id.

Sábado 1.º de Octubre de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración NÚM. 192  
calle de Moncada, 24.

## A SALMERON

Al pisar tierra catalana, esa tierra que ha sabido amortizar en su patriotismo mil sentimientos egoistas, mil especulaciones ridículas, mil erróneos atavismos, ilustre jefe del partido republicano, padre del elemento nuevo, germen de libertad y amor, te saludamos.

Llevas en tu altruismo el alma española, la de Otumba y San Quintín, poderosa, grande y valiente; encierras en tus ideales, los grandes deberes, los deberes sublimes del albedrio que ambicionamos; llevas en tí, el pan, la vida de nuestros hermanos, el respeto a los que nos engendraron el bienestar de nuestros hijos a quien por obligación, por cariño, debemos ofrecer una patria libre, sin que produzca risa, sin que suscite odios, sin que inspire cólera, sin que solo lamentos exhale.

En tu fuerza poderosa, fuerza de la razón, voluntad de un pueblo grande, llevas el castigo de los que nos pusieron á la picota de las naciones; llevas el anatema de los que sacrificaron, entregando al piélagos feroz, á la manigua exótica, una generación joven, con vida, olientos y entusiasmados, restándonos sangre, convirtiendo en lágrimas de dolor, lo que hubiera sido trabajo, producción, engrandecimiento, trocando en montón de huesos por la bala horadados al infeliz patriota, soldado pobre que no pudo venderse. Llevas en tí la contradicción, la guerra á ese clericalismo dominante, que encarnado en Maurra piensa cohibir con una ley de Concordato nuestras postreras esperanzas, nuestros alientos anémicos, convirtiéndonos en esclavos de la esclavitud.

Eres la vida, y la queremos, la demandamos con gritos del espíritu amordazado, con contorsiones del cuerpo lleno de estigmas; con demanda de ese poder que

al hombre confiere su estado de civilización, con la ayuda de una fuerza que desamparada del derecho día hubo bajó del trono la monarquía tradicional que degrada y denigra para colocar junto al que la naturaleza hizo igual el que ampara la libertad, idea de las grandes naciones, espíritu de España, alma de la tierra catalana.

## Discurso del Sr. Salmerón

Siendónos imposible, publicar íntegro el discurso político de nuestro ilustre jefe, damos á conocer el siguiente extracto:

“Al levantarse el Sr. Salmerón, reuena un atronador aplauso.

La ovación dura un cuarto de hora. El público, descubierto, dá estruendos vivos.

El Sr. Salmerón dice:

Correligionarios: Es un digno complemento de la manifestación de ayer y la fiesta de hoy este acto al que concurren representaciones de toda España, afirmando su resolución de traer la República por obra nacional.

Espíen su obra, los culpables de que se perdieran las colonias y dejaran indefenso el honor nacional.”

Recuerda el orador, que la acusación formulada por él en el Parlamento ha quedado incontestada, y añade que ahora dá cuenta á los electores de la gestión de los diputados.

“Tiene el partido la inquebrantable unidad que demandan los intereses de la patria.

El pueblo pronunciará en breve su inapelable sentencia.

El partido tiene derecho á declararse reivindicador de la nación, pues es el único que puede preparar graduales soluciones para establecer la debida armonía entre el capital y el trabajo.

Es incompatible con el caciquismo capacitar á España para gobernarse.

La minoría republicana ha demostrado que representa á la nación.

La mayoría resulta una infame superchería.

Discutimos seriamente los presupuestos, doliéndonos que el gobierno no reconstituyese el Ejército ni organizase la Armada.

La minoría presentó proyectos, anticipando el plan de la República.

La monarquía no ha pensado siquiera en dar satisfacción á los marinos, que demostraron ser héroes y mártires.

Hay necesidad de poder mover cien mil hombres cuando la patria se vea amenazada.

Queremos no estar á merced de con miseraciones extrañas.

También procuraba la minoría que se reorganizasen todos los servicios públicos y se compensasen los gastos.

Es necesario dotar á la instrucción para hacer de España un pueblo culto que no espere la gracia del cielo ni bendiga á los explotadores de la tierra.

Es ya vulgar la idea de que Dios solo sirve para deprimir al hombre.

Cuando en el Congreso se discutió la ley de alcoholes, la minoría republicana hizo prevalecer lo que convenía á los intereses de la industria, sin que saliera perjudicado el Erario.

Trataremos de escalar hasta los poderes celestiales, para implantar en ellos nuestra bandera.

Seguimos siendo un pueblo que no ha sabido afirmar la paz de Westfalia.

El partido se siente en comunidad con todos los liberales contra el convenio con el Vaticano.”

Afirma que los mitins de Pamplona, liberales con republicanos deben ser la norma de campaña.

Dice que el Estado tiene derecho á disolver las asociaciones religiosas, derecho que fué reconocido por el Concordato de 1851.

Combate los votos religiosos de los frailes.

“No somos jacobinos.

Contra los ideales de ultratumba está la virilidad del Estado, que no debe mutilar su soberanía.

Contra esto requerimos á los liberales, luchando los republicanos lo mismo en el centro que en la vanguardia.”

Recuerda la formación del bloque, consagrado por el pueblo.

Cree que los liberales cumplirán lealmente su compromiso.

“De todas suertes, lo haremos los republicanos.

Es necesario que á la acción del Parlamento corresponda la acción popular.

Es preciso, por todos los medios, hacer imposible la aprobación del Concordato, para que se diga que España es el país de la Inquisición.

Sobre la obra de los poderes está la voluntad del pueblo, que bien podría resolver con violencia y fuera de las leyes.

Donde no llegue el derecho llegará el empleo de la fuerza material.

Los republicanos tienen el deber de afirmar las leyes que resuelvan cuanto encarna el espíritu nacional.

Al ser burlados surge el derecho de la fuerza.

(El público pide que descanse el ilustre orador).

Salmerón continúa:

Respeto—dice—el interés del pueblo en oírme.

Combate el famoso proyecto de “descuaje”, contra la democracia.

Con él desaparecería la existencia de los municipios.

Explica el sentido primordial de la palabra vecino, con relación á los ayuntamientos.

Pregunta el orador si no consideran superior el título de vecino que el de agremiado.

“Procuraremos—dice—de acuerdo con los liberales, que ese funesto proyecto no sea ley.

Haremos política positiva.

Impediremos que se quebrante un patrimonio que es común á todos los liberales.

La autonomía local, tanto por los municipios como para la existencia de regiones, constituye el principio fundamental del partido.

El municipio es el órgano de la vida política en la administración local.

La misma Constitución le reconoce poder político con representación en el Senado.

Afirmaremos en esa esfera pelucos atribuciones.

El poder ejecutivo sólo debe amparar los derechos de los municipios.

Importa declarar el principio sustantivo de la vida local, regional y el derecho que nace de la condición de persona colectiva, sin quebrantar la unidad de la nación ni del Estado.

No somos unitarios.

Sería una verdadera transgresión del Estado mutilar los municipios.

Es necesario concluir con desigualdades irritantes.

Para que exista igualdad en la nación, es necesaria la unidad en la justicia, la tributación, el ejército y la legislación.

Hacer leyes y aplicarlas exige unidad.

Sin ella, España sería una confederación, y sus vínculos se desgargarían, como ya nos vimos amenazados cuando el catalanismo.

Somos un pueblo gobernado por hipócritas, á cuyas hipocresías debemos poner coto, traduciendo esas diferencias federales, teóricas para nosotros, afirmando los principios comunes.

El poder estará al servicio del país y del bien de la patria.

El servicio general obligatorio quedará estancado en el Senado.

Lo quieren todos menos los clericales porque ven en ello cosa abominable reservada al pobre.

El proyecto se quedará en el Senado por imposición de los obispos.

El pobre tendrá derecho á protestar de coger el fusil para defender la patria, mientras el rico no vaya (Ovación.)

El ejército no será nacional y tendrá carácter mercenario mientras no se implante el servicio militar obligatorio.

Respecto al problema económico hay necesidad de que el pueblo deje de ser mediatizado por la moneda, signo del valor elaborado mediante el trabajo del hombre.

No estamos en igualdad de trabajo con el extranjero, del que importamos las primeras materias.

Los gobiernos monárquicos están incapacitados para resolver el problema.”

Combata los privilegios que se conceden á las empresas extranjeras es-

tablecidas en España, que ocasionan perjuicio para el trabajo.

“Los republicanos sostuvimos la necesidad del cambio en la tributación, y la necesidad de la supresión del impuesto de consumos.

Otra reforma que ha de acometer el partido es un impuesto progresivo, proporcional y de justicia, para que los labriegos en pequeño no paguen igual que los que cultivan en grande.

La República, no será una mera transformación de poderes, sino una reconstitución de las fuerzas del país.

El homenaje que me tributáis lo atribuyo á las ideas.

Es necesario el concurso de todos los republicanos, pues son imposibles ya los redentores personales.

Es imprescindible demostrar que tenemos derecho á que desalojen el poder quienes lo detentan. (Ovación.)

La Constitución y las leyes afirman que el poder sólo radica en el pueblo.

Si el sufragio se respetara se cumpliría la sentencia del pueblo. (Ovación.)

Sólo los cándidos y los imbéciles que creen que hasta la legalidad están obligados á apelar á otros procedimientos para el restablecimiento y la consagración del derecho.

Las representaciones monárquicas no pueden realizar revoluciones.

Por eso se hace preciso restituir su derecho al pueblo en conjunción con el ejército.”

Atronadores aplausos acogen las últimas palabras del gran tribuno.

Oyense entusiastas vivas.

Desbórdase el entusiasmo.  
A la salida del mitin la muhuedumbre, de más de 40.000 almas, acompaña á Salmerón hasta el Hotel aclamándole incesantemente.

## HAMBRE

Oyendo al Sr. Maura, hay que creer en la dolorosa perspectiva de un año terrible.

El Sr. Maura cree que se presenta un invierno de extremada gravedad, y anuncia que el Gobierno, muy preocupado ya, no ha de dejar de la mano cuestión de tal trascendencia.

(El Liberal.)

La protesta cargada de rencor, el grito sordo y doloroso que arranca de multitud de estómagos vacíos, está hirviendo á estas horas muchas conciencias.

El hambre no se avecina, está encima. No he oído, ni necesito oír á Maura, para creer en la dolorosa perspectiva de un año terrible. Me ha bastado hablar con algunos obreros, y visitar sus vergonzosas viviendas. Que se presenta un invierno de extremada gravedad, todos lo sabemos; que el Gobierno no ha de poner nada, de su parte para remediar el mal, también lo sabemos todos; que es ya muy tarde para hacer uso de medicamentos, ninguno lo ignoramos. La enfermedad viene de muy atrás,

Y es grave, gravísima. Abarca todo el grupo de abajo, el grupo de los exprimidos, de los menesterosos, de los que tienen por toda esperanza la mancebía ó el presidio. Ese grupo es el que yo he observado de cerca, apreciando su miseria y su resignación. Ante lo primero, me he apiadado; ante lo segundo, he sentido indignación. Todos han empezado ya á sentir dentro de sus cuerpos “ese caudillo trágico que tiene la desesperación por guía y el calambre por banderín de enganche.”

La queja brota de todos los rincones donde falta el pedazo de pan. Del mos-

trador, donde el dependiente de comercio trabaja dieciséis horas, para obtener un déficit de 1'35 diariamente. Del campo, donde el labriego se agota y destruye, mientras prospera la tierra que cuida y que no le pertenece. Del taller, donde la falta de aire y de luz va matando el pulmón de muchos jóvenes. De la mina, verdugo insancionable, que está dispuesta á tragar cuantos mineros desciendan por la jaula. De la fábrica, donde el hombre pelea con el hierro y el fuego, mientras su familia pide una limosna. Del tugurio repugnante, donde mujeres apenas entradas á la pubertad, se entregan para ser gozadas á voluntad, sin precio fijo. De todos sitios, en fin, donde reina el abandono, la ignorancia y la suciedad.

¡Hambre! palabra trágica que invade el corazón de amarguras y hiela la sangre cuando la pronuncia un viejo ó un niño. Palabra que los desgraciados han lanzado contra los pudientes sin ser atendidos. Son casos recientes: una mujer que intenta arrojarse desde la barandilla del Viaducto, y un hombre á quien se niega la entrada en un asilo, por no tener cédula personal. Dos figuras humanas que se han adelantado de la perspectiva que ve el Sr. Maura, y han adelantado al primer término, hasta el marco mismo del cuadro, para pedir un pedazo de pan en nombre de todos los humildes.

No basta que por cuestión tan interesante se preocupe solo el jefe del Gobierno; preciso que se preocupen todos los ministros, todos los potentados, todos los reyes del oro que aterrorizan su enorme capital en los depósitos de los Bancos, ó lo depositan en las arcas de las jesuitas.

Pero ocurrirá lo de siempre. Los ricos se harán los sordos, el Gobierno responderá con un encogimiento de hombros y los pobres irán sucumbiendo bajo los latigazos del hambre, en pleno campo, en el taller, detrás del mostrador, en la galería de la fábrica en el fondo de la mina ó en el lecho de la mancebía. Y todo por pereza, por ese afán á permanecer sumisos, sin pensar jamás en su redención...

Antonio Velasco.

### CRÓNICA DE ARTE

## EN EL PRINCIPAL

El Teatro que parece tenga en sí diversas tendencias, marcha, en su evolución continua, á la hermandad de pareceres, á la unión de pensamientos, á la definición exacta, metódica, didáctica del arte. En la antigüedad armonizaba el idealismo de Esquilo con la versión realista de Eurípides; abrió, más tarde, paso á la obsesión religiosa y recientes son los *Autos*. La *Celestina*, tiene la alcahueta, corchetes galán del drama de Echegaray; aparecen alternando en escena las pasiones de Shakespeare, las chispeantes gracias de Luceño y Vega, á la tragedia, sucede el sainete; á *Marina* de Arrieta, el *Don Juan* de Zorrilla. La literatura de siempre, fué la obra absoluta de realidad; en ella, mueren las divisiones de semitas, indo-germánicas... para convertirse en idioma común de belleza y bondad. Tolstoi, Ibsen, Suderman, Daudet, Renan son de suyo tan queridos, tan hermanos nuestros cual Galdós, Pereda, Valera, Picon, Dicenta...; les conocemos y hablamos; sus pensamientos, sus oraciones y frases, concordancias y analogías, recuerdan el *Építome* que la *Academia* editó para remordimiento de *escritores*, martirio de alumnos discolorados y ucesión misonista de infinitos dominios.

En las últimas obras representadas en el Principal de aquí por la compañía de D. Mercedes Blanca y dirigida por D. Julio Soto, las producciones fueron de índole bien diversa; el simbolista, drama de ideas uno, el melodrama, teatro efectista otro. Eran ellas *Aurora* de Dicenta, *Fedora* de Sardou.

*Aurora*.—De esta comedia en tres actos decía su autor á Ramón Sopena “*Aurora* no significa para mi una obra literaria; significa el cumplimiento de una obligación, de un deber de conciencia. Sí, amigo mío; hay que *Hacer Humanidad Nueva*, destruyendo preocupaciones, costumbres, fanatismos, explotaciones y codicias, que producen la ruina, el envilecimiento y la miseria de las humanidades presentes y son ruinosa y obstáculo para el progreso de las humanidades futuras. A este fin, justo y noble, debemos contribuir todos los hombres de buena voluntad, desde el sitio en que la suerte nos haya colocado y valiéndonos de cuantos recursos materiales é intelectuales nos concedió la Naturaleza. Lo contrario fuera una insigne cobardía y una gran maldad.”

*Aurora*, tiene sus defectos literarios; vá al símbolo y huye de la naturalidad; lo que en *Juan José* constituye una sobresaliente excepción en la obra discutida es una simple regla; vá á la perfección, á lo sublime con la filosofía y la idea, con el altruismo y bondad de *Mamiel*, la pasión de la infeliz obrera, la hipocresía del pudiente; camina al eufemismo rutinario con el diálogo, el paisaje, la expresión. Obra de gran psicología, de hermosa tendencia moral, lleva á la libertad, al bien, con la ciencia, religión única.

De *Manuel* el señor Soto dió á su lenguaje las flexiones del coloquio; dulzura, tristeza, amor, orgullo, compendió en su frase, en la dicción clara, natural que caracteriza su labor, fraternizando con la señora Blanca á quien en igualdad de circunstancias prodigamos elogios y hoy aplaudimos entusiasta, sinceramente. En sus respectivos papeles, cumplió el resto de la compañía.

*Fedora*.—Victoriano Sardou, dantesca figura, sabe cultivar con valiosa arrogancia el teatro efectista; son sus obras tan traducidas, porque, como nadie, ha sabido embellecer el melodrama; escritas ellas para determinados caracteres tienen el defecto de la *creación*; para Sarah fué escrita *Fedora*; solo en el alma incomprensible de tal artista tienen eco las mutaciones, los giros de voluntad, los antagónicos sentimientos; con la muerte de Vladimiro en el primer acto, comienza el interés que aviva el dúo de amor entre *Ipanoff* y *Fedora* en el tercero; elegantes trajes, distinguido porte, dominio de la escena demostró en su papel de protagonista la señora Blanca; pasión, odio, sentimiento en el espíritu de *Loris* caracterizó el cometido del señor Soto, distinguiéndose también las señoras Periu y Carnicero, señores Alvarez, Morató, Castilla y Salom.

El público que, cuando no hay compañía se desespera por no saber en que ocupar las veladas... *brillando por su ausencia*.

BUENAZO.

### Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde accidental don Juan Ramirez Cavet, y con asistencia de los Sres. Baiges, Fabregat, Caminals, Canalda y Valldeperez, se celebró sesión el lunes, tomándose los acuerdos siguientes:

Aprobar el acta de la sesión ante-

rior, varias cuentas que habían sido favorablemente informadas por las comisiones competentes, y las listas de jornales y materiales invertidas en obras municipales y limpieza, durante la última quincena.

Autorizar á doña María Marqués Freixa y á don Enrique Vidal Beltrán para hacer las obras que solicitan.

Concedióse á Daniel Bertomeu Ociol una pensión de lactancia, cuando por turno le corresponda.

Enteróse con satisfacción de las comunicaciones de los señores Coronel y Teniente Coronel del Regimiento de Almansa, que dán las gracias por la distinción de que fueron objeto en sesión anterior.

La Corporación quedó enterada de lo recaudado durante la segunda decena del mes actual, por arbitrios y consumos.

En vista de que la plaza de Secretario de éste Ayuntamiento, no se halla provista en propiedad, se acordó anunciar el concurso y exigir á los aspirantes los requisitos siguientes: Poser el título de licenciado ó Doctor en Derecho; el premio extraordinario en la licenciatura ó doctorado, y haber estado al frente de una Secretaría de Ayuntamiento de más de veinte mil habitantes, por el tiempo mínimo de un año.

Acordáronse también los recargos municipales sobre consumos, industrial, cédulas y carruajes de lujo.

El Sr. Canalda, hace dos peticiones referentes á obras municipales. El señor Presidente promete atenderlas.

El Sr. Caminals, en vista de las quejas formuladas por los vecinos de la calle del Puente, ruega se vuelva á colocar un paso adoquinado en dicha calle. Se acuerda, lo que el Sr. Caminals propone.

El señor Canalda denuncia ciertas obras que se han hecho, sin la correspondiente autorización, y el Sr. Alcalde promete corregir cualquier agresión que se haya podido cometer.

El Sr. Fabregat dice que en la mayoría de los mercados en que se vende pescado, hay una barra de hierro que vá de uno á otro extremo, y sirve para suspender las balanzas; dificultando las defraudaciones en el peso, y favoreciendo la limpieza; y como en nuestro mercado no existe la barra espresada, pide se recabe al Banco de Tortosa, la colocación de la misma, en los puestos de pescado. Se acordó lo que el Sr. Fabregat propone.

El Sr. Canalda, dice que en el parque existen unas parcelas, que adquiridas por el Ayuntamiento, podrían dedicarse á ensanche del parque, proponiendo que cuando el estado de la Caja municipal lo permita, se verifique la adquisición. El Consistorio acordó estudiar lo indicado.

El Sr. Caminals, habla de la conveniencia de construir retretes en la parte exterior del mercado, ya que el actual estado es contrario al decoro y á la higiene. El Sr. Presidente manifiesta la dificultad de acceder á lo que solicita, por la falta de agua, más en cuanto se hagan las debidas canalizaciones, podrá accederse á lo que el Sr. Caminals propone.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las veinte horas.

## A LA BANDERA

del Partido de Unión Republicana de Tortosa

Emblema de mi ideal

que nacistes en mi tierra,

un encargo voy á hacerte

cuando á tu destino vuelvas:

Dile á mi madre Tortosa,

que hoy más que nunca me alienta ver, que ideas y ciudades á grandes pasos se acercan.

Ojalá así se acercaran las naciones sin fronteras, y universal fuera el lazo de fraternidad completa.

Dí, que este hijo no le olvida que antes bien más la recuerda, viendo que bajo su cielo tú, simbólica flagelas.

Y dí, que espero... otro día de dicha y de gloria inmensa, en que aún más pruebe mi cuna que es República de veras.

Prudencio Bés.

## CRÓNICA LOCAL

Aunque ya teníamos descontado que el viaje del Sr. Salmerón sería triunfal, podemos afirmar que los hechos han sido superiores á nuestros optimismos. El pueblo de Barcelona ha realizado un verdadero plebiscito con sus manifestaciones, serenas, dignas, grandiosas por los conscientes, contrastando su nobleza con las procacidades y atropellos intentados por una demagogia distinguida, por su incultura y cobarde que, amparada, vergonzantemente, por la fuerza pública, se permitió dar muerte á la libertad, cosa natural en quienes llevan la muerte en el alma, atrofiados en su esfera sensitiva por el egoísmo más refinado y el sensualismo más grosero y brutal.

Las fiestas republicanas son vitales y por lo mismo no se profieren mueras ya que con los vivas á la Libertad, al Progreso y á la Justicia viene comprendida la desaparición de todos los obstáculos que se oponen á que nuestra nación entre por la vía progresiva que pueda llevarla á su regeneración.

Mentiríamos si no dijéramos que estamos henchidos de satisfacción, no por la vanidad pueril de ver cumplidas nuestras profecías, sino por las consecuencias que pueden sacarse de los memorables actos realizados por los republicanos de Cataluña en cooperación con representaciones de diversas regiones españolas. La enseñanza es importante porque es la mejor demostración de la impotencia y de la insignificancia, para ninguna obra positiva, de los enemigos descarados y vergonzantes de los republicanos. Cuanto más intrigan los reaccionarios más empeño tiene el pueblo en aumentar el bloque de la Unión Republicana, dando testimonio de su potencia en las manifestaciones que cada día adquieren mayor grandiosidad.

Y como complemento de todas nuestras venturas, tenemos como fin de fiesta, para regocijarnos lo indecible, el grotesco sainete que vienen representando, desde antes de la llegada del Sr. Salmerón, los diarios que siguen las inspiraciones del trust jesuítico. Es una verdadera delicia ver la serie de equilibrios que vienen realizando para albardar á sus parientes lectores al darles cuenta de las fiestas republicanas, que se les han atragantado y no saben como expeler el virus que tienen dentro.

Unos, mienten descaradamente; otros quieren darla de humoristas pero resultan elegíacos porque la tristeza les rebosa por todos los poros, y no pocos se hacen la ilusión de quitar importancia á hechos que ha presenciado casi todo Barcelona, dedicando á la cosa un espacio exiguo.

Todo ello, repetimos, contribuye á aumentar nuestra alegría, que no hay como ver al enemigo teniendo que recurrir á medios irregulares para el combate, para convencerse de su des-

esperación y su impotencia.

Es verdaderamente insólito para esas vestales del caciquismo monárquico-clerical-regionalista ver que el pueblo ejercita los derechos de ciudadanía y se dispone á imponer sus mandatos, basados en el ejercicio de los derechos que le confieren las leyes, vulnerados siempre por los gobernantes restauradores cuando no se lo ha impedido la fuerza de aquél.

Fuimos siempre enemigos de la repetición insulsa.

Palpable, muy visto, harto comentado por ilustres periodistas el inusitado, sorprendente, colosal recibimiento con que obsequió á nuestro ilustre jefe D. Nicolás Salmerón, el pueblo de Barcelona, que encerrando en sí los mayores elementos de vida, es la ingénita representación de la España republicana, de la España nueva regeneradora, España del porvenir del mañana.

Maura, presidente del consejo de ministros, en una de sus últimas *interviews* atestigua que esperaba algo de lo sucedido; tanto, no.

Jaime de Borbón hijo del Sultan español siente latir en su alma joven, espíritu viviente, los síntomas nuevos, salubres del actual movimiento y olvidando enojoso parentesco, ridículos, cursis deberes de raza, de partido, abandona con alientos y esperanzas, con hermosas promesas la cuenta política de su padre.

¿Es eso lo que en refutación á lo que en una de sus temerarias reseñas quiere *El Correo Ibérico* del lunes? Si el tal Roldán á quien por su estilo conocemos y por sus obras opreciamos no estuviera juzgado por "La Tribuna" de Barcelona que le apellida granuja y sinvergüenza, no estuviera calificando por nosotros, y designado con racional estigma por todos, fanáticos y cristianos, beatos y creyentes, pluma en mano, mas nobles, más caballeros, más honrados y más sinceros que él diríamos en buena lid lo cognoscible y axiomático para el calle más ínfimo.

Nuestras columnas vivientes con latidos de entusiasmo, animadas con pedazos del corazón, ilustradas con fósforo de nuestro cerebro se denigrarían, mancharían, envilecerían mucho, mucho aun que solo fuera recomendando al Obispo de aquí, oráculo del clericalismo, Demóstenes del siglo XX, eminente Donoso Cortes, maestro en el buñ decir y bien pensar, pusiera cotó á ese Matamoros, que no mata ná pero viola, estupra, deshonra, desprestigia...

Para demostrar la imparcialidad del Corresponsal del *Diario de Tortosa* y su buena información transcribimos el siguiente telegrama que publicó nuestro colega en su edición del lunes:

### Discurso

Barcelona 26-11.

El discurso pronunciado por el señor Salmerón no ha entusiasmado á los republicanos. Se observó hallábase fatigado el jefe, y que huía de radicalismos. —Reig.

Y para que se vea, su imparcialidad transcribimos lo que el periódico monárquico *La Tribuna* de Barcelona, publica como comentario al mencionado discurso:

"No en vano es en la tribuna española el Rey de los oradores este constante adversario de Reyes y Monarquías. No dice su palabra sino aquello madurado en su entendimiento por los dictados de la conciencia á impulsos de una voluntad enérgica. La palabra en sus labios es siempre severa flaqueación de torpezas y errores; tronador anatema contra los culpables de las patrias desventuras. Su discurs-

so de anoche es de honda compenetración con las exigencias de la realidad, de tonos gubernamentales que alejan de los ánimos pusilánimes los terrores que les sugiere la idea de una permutación en el modo de ser regidos y orientados los negocios públicos.

Vigorosa reivindicación de la soberanía del Estado frente á todas las pestes que en su vida interna quieran coexistir aminorando y anulando en muchos casos el ejercicio de dicha soberanía, fué también el discurso una defensa magistral de la independencia y autonomía de los Municipios para sus fines peculiares y su misión privada que no consiente intrusiones ni ha de permitir se mermen sus facultades y derechos. Programa de la vida que los republicanos darian á la nación si ésta les confiara sus destinos, señaló atinadas soluciones para los más graves y urgentes problemas.

Sr. Alcalde:

¿Es que los habitantes de la barriada de Remolinos, no son vecinos de Tortosa?

Decimos esto, porque á pesar de las reiteradas denuncias que le hemos hecho, sobre el mal estado de la calle Mayor de Santiago y Remolinos, continúan dichas vías intrasitables, maxime, estos días en que las lluvias han convertido en inmundos lodazales haciéndose tan imposible el tránsito de carruajes, que constituye un verdadero peligro, pues son muy frecuentes los vuelcos de los carros.

¿Ordenará su señoría el arreglo, ó seremos como otras veces desatendidos?

En la "Fiesta de la Bandera," celebrada el jueves en Barcelona, en "Fraternidad Republicana," la de Unión Republicana de Tortosa, obtuvo el tercer premio.

El 29 del corriente se cumplió el sexto aniversario del fallecimiento de la inolvidable señora doña Julia Roger-Pocheville, esposa del insigne D. José Rubádonadén-Corcellés, del eminente prócer á quien tanto debe la causa republicana, y al que acompañamos en el justo dolor que le embarga.

### Consumos

Recaudación obtenida en los días que á continuación se expresan:

			Ptas. Ts.
Septiembre 1904.	Día 22	783'47	
"	" 23	959'49	
"	" 24	1.678'36	
"	" 25	290'84	
"	" 26	1.089'69	
"	" 27	977'66	
"	" 28	1.286'52	
"	" 29	812'04	
	Total.	7.883'07	

Hoy han regresado las comisiones de nuestro partido, que fueron á Barcelona á cumplimentar á nuestro ilustre jefe D. Nicolás Salmerón.

En breve quedarán terminadas las obras del puente del ferro-carril de Camarles.

Los preparativos que los republicanos de Zaragoza están llevando á cabo, para recibir al señor Salmerón mañana, hacen esperar que resultará un verdadero acontecimiento.

Con tal motivo, han llegado comisiones á aquella capital de diferentes puntos de España y de la mayor parte de poblaciones de aquella región.

Los aragoneses quieren demostrar una vez más, que están identificados con las doctrinas de libertad y pro-

greso.

La bandera del Centro de Unión Republicana de Roquetas, ha alcanzado el 4.º accesit, en el concurso celebrado en Barcelona.

## REMITIDO

Sr. Dr. de EL PUEBLO.

Muy señor nuestro: Deseamos se servirá insertar estas cortas líneas en el periódico que V. tan dignamente representa. Favor que esperan de usted sus humildes servidores y por lo cual le damos las gracias anticipadas.

La Sociedad de Metalúrgicos de Tortosa, en vista del mal proceder del obrero maquinista que se llama Agustín Ten (a) Maset el cual trabajaba en la fábrica de arroz del Sr. Rico, ganando 8 pesetas diarias, y el cual siguiendo los planes del vampiro S. Sendra, burgués, explotador que por su avaricia, los obreros de Vinaroz le han operado los talleres, á instigación suya, el traidor Maset ha ido á traicionar á los obreros de Vinaroz en la huelga actual.

Obreros Metalúrgicos en particular y demás en general, escupid vuestro salivazo en señal de desprecio, al rostro del traidor que ha ido á ocupar el trabajo del honrado y consecuente obrero compañero Nicolás Corón, el que hacia ya cuarenta años que en calidad de maquinista trabajaba en el Molino de la Trinidad, del que son dueños los chupópteros de la sangre obrera, llamados Querol, Suñé y Pórrés, los cuales daban desde un principio 5 pesetas diarias al compañero Corón y después que este honrado obrero tuvo la desgracia de cortarse los dedos de una mano, sus despotas le rebajaron el jornal á diez reales diarios en premio y recompensa de haberse hecho ricos á costa de su sudor. (Maldito el hombre que explota á otro hombre). Este es el pago que nos dan los burgueses de todos maldices.

Obreros de Tortosa, ya que ni los sufrimientos ni privaciones del obrero causados por ellos, por su avaricia en poseer lo que de derecho pertenece á los demás, ni la ciencia ni la sabia Naturaleza, llegan á convencer á los patronos que no deben continuar ejerciendo de aves de rapiña, (porque se les acerca el día que, al tribunal de la Revolución habrán de dar cuenta de todos los crímenes que durante tantos siglos han causado á la humanidad), apresurémonos á darnos un abrazo de fraternidad y, olvidando todos los odios personales; esgrimamos el arma de la solidaridad y unión y demos una fuerte batida por todos los ámbitos de la tierra hasta acabar con todos los explotadores y sus lacayos (a) esquirols.

Obreros de Vinaroz: proseguid en vuestro camino de emancipación que al fin la victoria os coronará arrojando á los pies de vuestros verdugos, las cadenas que durante tanto tiempo os han tenido sumidos á la más espantosa esclavitud.

Y para que veais en nosotros la lealtad de los obreros que luchan por su emancipación, por medio de la prensa, protestamos indignados de la traición de todos los *Masets* y después de dar las gracias al Sr. Dr. de EL PUEBLO por su amor á la clase obrera, os saludamos á todos al grito de: ¡Abajo los tiranos! ¡viva la humanidad libre!

Por A. de la J.

El Secretario,  
Juan Solé.

Tortosa 29 Septiembre 1904.

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa

# EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Organo del partido Unión Republicana de Tortosa

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Moncada, 24.--TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 pesetas. Fuera trimestre 1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES

## DOÑ RAMON NAVARRO

Perito agrícola

Trabajos agronómicos y topográficos

Administración de fincas

Temple (Ensanche), Frente al café de Escudero.

## LA PRÉSERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTÓN DELAMOTTE

## GRANDES CANTERAS Y TALLERES

DE

## Felipe Curto

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLO (RODET) DE GODALL, ULLDECOVA y MONTJUCH.

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en «ferro-carriles, carreteras y puertos».

DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9

TORTOSA

## HARINAS, SALVADOS Y CEREALES

Depósito de guanos y primeras materias

DE

## ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

## GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

## ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLÁS, NÚMERO 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas y toda clase de bebidas, elaboradas con el bicarbonato sosa.—Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos.—Zarzaparrilla clase 1.<sup>a</sup>—Brea Munera clase 1.<sup>a</sup>—Cerveza alemana, tónica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se sirven y se hacen de encargo toda clase de bebidas.